

LIMITANTES A LA INVERSIÓN PRODUCTIVA COMO OBSTÁCULO AL DESARROLLO EN AMÉRICA LATINA

Autor/es: **Marta BEKERMAN (UBA) y Anabel GONZÁLEZ CHIARA (UBA)**

e-mail: marbekerman@gmail.com

Resúmen:

En este trabajo se ha propuesto analizar los diversos factores que imposibilitan que América Latina logre un sendero de desarrollo sostenido. Comparando a la región con otros países que han logrado desarrollarse, como los del sudeste asiático, hemos encontrado a la falta de inversión productiva como uno de los limitantes a dicho desarrollo. Nos hemos centrado en este tema ya que creemos que es crucial para el crecimiento de la región, en un contexto de caída en el precio de los commodities, de desaceleración de la economía china (uno de los principales socios comerciales de la región) y de las crecientes dificultades que viene mostrando la Comunidad Europea. Si bien América Latina tiene una clara ventaja comparativa en recursos naturales, nos interesa analizar por qué no ha logrado dar el salto hacia el desarrollo, diversificado la matriz productiva y exportadora, orientándose también hacia aquellos sectores más intensivos en conocimiento e innovación, con el fin de no depender del precio de los commodities y de las importaciones de insumos tecnológicos e industriales.

Primeramente se analizará el contexto internacional que enfrentan los países latinoamericanos, para luego hacer una breve comparación con aquellos países o regiones que han logrado un desarrollo sostenido. En esta línea se detallarán los factores que limitan la inversión productiva, eslabón central para conseguir dicho desarrollo.

Considerando que todo proceso de desarrollo productivo dinámico requiere un sendero estable de inversiones que haga posible la acumulación de factores y la absorción y generación de tecnología, hemos dividido a los limitantes de dicho proceso en dos grandes grupos: por un lado aquellos derivados de las políticas económicas y por el otro los que surgen de la propia estructura económica. Entre los primeros se encuentran la inestabilidad macroeconómica y las fallas en la generación de incentivos correctos. En relación a la estructura económica, se encuentran las imperfecciones en el mercado financiero, los altos niveles de concentración y la extranjerización de la estructura productiva, los altos niveles de desigualdad, la falta de capacidad empresarial, entre otros. Finalmente se propondrán algunas ideas a ser implementadas, con el fin de lograr un desarrollo sustentable en la región.